

Tetapi keinginan yang didapat lewat usahanya tidak sesuai dengan harapan. Banyak diantara murid-murid Syekh Ahmad Khatib justru terpengaruh oleh ide-ide pembaharuan Muhammad Abduh.

Salah seorang murid Syekh Muhammad Khatib yang terpengaruh ide-ide pembaharuan Muhammad Abduh adalah Ahmad Dahlan. Sewaktu di Mekkah lewat suatu perkenalan yang diusahakan oleh KH. Bakir, maka Ahmad Dahlan sempat bertukar pikiran dengan murid kesayangan Muhammad Abduh, yang bernama Rasyid Ridla. Hasil dari tukar pikiran itu adalah meresapnya ide-ide pembaharuan terhadap pemikiran Ahmad Dahlan. Berdasarkan ilmu dan pengalaman yang diperolehnya selama di Mekkah, hal ini yang mendorong Ahmad Dahlan untuk melakukan perubahan-perubahan keagamaan kaum Muslimin di tanah airnya, yang disertai dengan semangat pembaharuan.⁷ Keadaan umat Islam-Indonesia waktu itu sangat memprihatinkan, dibidang politik sedang dijajah Belanda, di bidang budaya dan pendidikan mundur dan terbelakang, sementara orang-orang Islam yang dididik model Barat semakin jauh dari ajaran agamanya.⁸ Keadaan itulah yang mendorong Ahmad Dahlan untuk mengatasi dan memperbaiki keadaan tersebut.

⁷ Jainuri, OP.Cit, hal.27

⁸ Drs. Yusron ASrofi, Kyai Haji Ahmad Dahlan Peminran Dan Kepemimpinannya, Offset, Yogyakarta, 1983, hal.19

nurut keyakinannya. KH. Ahmad Dahlan disamping sebagai - Khatib, dia juga berdagang batik ke Jawa Timur, Jawa Barat dan bahkan sampai ke Sumatera Utara, disamping berdagang diperlukan juga untuk menemui para Alim Ulama setempat, guna untuk bersilaturahmi dan bertukar pikiran mengenai masalah-masalah agama dan keadaan umat Islam di Indonesia. KH. Ahmad Dahlan berusaha meluaskan ide-ide pembaharuan untuk menambah pendukung dan memperkuat posisinya, maka pada tahun 1909 KH. Ahmad Dahlan masuk dalam perkumpulan Budi Utomo dan ikut jadi pengurusnya. Hal ini disamping mencari tempat untuk menyebarkan ide pembaharuan juga dimaksudkan mempelajari tata organisasi. Ia berusaha kontak dengan para anggota Budi Utomo yang umumnya pegawai pada berbagai kantor dan sekolah pemerintah, dengan maksud agar dapat meneruskan ceramah-ceramahnya pada orang-orang kantor dan sekolahan masing-masing. Ide-ide KH. Ahmad Dahlan tersebut sangat dibutuhkan oleh warga Budi Utomo, hal ini terbukti bahwa mereka mengharapkan KH. Ahmad Dahlan untuk membuka sekolahan dengan organisasi yang tetap dan teratur sebagai ganti bentuk pendidikan yang sudah ada sebelumnya. Pada tahun 1911 KH. Ahmad Dahlan mendirikan sekolahan Muhammadiyah, yang bertempat di gedung khusus, menggunakan meja dan papan tulis, mata pelajarannya disamping ilmu agama juga diberikan ilmu umum!¹²

¹² . A. Jainuri, OP.Cit., hal. 28-30

pun begitu tidak dengan sendirinya berubah isi dan jiwanya, karena hakekatnya antara yang lama dan yang baru tetap sama saja.

Pertama : Pada waktu permulaan berdirinya, dirumuskan sebagai berikut :

- a. Menyebarkan pengajaran Kanjeng Nabi Muhammad Saw, kepada penduduk bumi putera, di dalam residensi Yogyakarta.
- b. Memajukan agama Islam kepada anggota-anggotanya.

Kedua : Sesudah Muhammadiyah meluas keluar daerah Yogyakarta dan berdiri beberapa cabang dan di beberapa tempat di wilayah Hindia-Belanda (Indonesia), maka rumusannya di sempurnakan menjadi :

- a. Memajukan dan menggembirakan hidup sepanjang kemauan Agama Islam kepada sekutu-sekutunya.
- b. Memajukan dan menggembirakan pengajaran dan pelajaran Agama Islam di Hindia Belanda.¹⁸

Ketiga : Sewaktu pemerintah dan pendudukan facis Jepang (1924-1945), dimana segala macam dan bentuk pergerakan mendapat pengawasan yang sangat keras, tak terkecuali Muhammadiyah, maka pada masa ini, Jepang ikut berusaha mendekati maksud dan tujuan Muhammadiyah; akhirnya rumusan - maksud dan tujuan Muhammadiyah menjadi :

"Sesuai dengan kepercayaan untuk mendirikan kemakmuran bersama seluruh Asia Timur Raya dibawah pimpinan Dai-Nippon, dan memang diperintahkan oleh Tuhan Allah, maka per

Keenam : Muktamar Muhammadiyah ke 41 yang diselenggarakan di kota Surakarta pada tahun 1985 tercatat sebagai Mukta mar Muhammadiyah yang sangat bersejarah. Di katakan bersejarah sebab pada waktu muktamar tersebut di samping memutuskan hal-hal pokok yang bersifat rutin, seperti memutuskan program perserikatan serta memilih anggota pimpinan - Pusat Muhammadiyah, ada pula putusan yang sangat prinsipil bagi Perserikatan Muhammadiyah. Keputusan tersebut - adalah menyangkut perubahan Anggaran Dasar Muhammadiyah, - antara lain pada rumusan tujuan perserikatan.

Maksud dan tujuan Muhammadiyah sebagaimana yang telah dirumuskan dalam Anggaran Dasar Muhammadiyah tersebut dapat dijelaskan sebagai berikut :

- a. Menegakkan, berarti membuat dan mengupayakan agar tetap tegak dan tidak doyong apalagi roboh; yang semua itu dapat terealisasikan manakala sesuatu yang ditegakkannya tersebut dipegang erat-erat, dipertahankan, dibela serta diperjuangkan dengan penuh konskuen.
- b. Menjunjung tinggi, berarti membawa atau menjunjung di atas segala-galanya, mengindahkan serta menghormatinya.
- c. Agama Islam, yaitu Agama Allah yang diwahyukan kepada para Rasulnya sejak Nabi Adam, Nuh, Ibrahim, Musa, Isa sampai kepada Nabi penutup Muhammad Saw sebagai hidayah - dan rahmat Allah kepada umat manusia sepanjang zaman , serta menjamin kesejahteraan hakiki duniawi maupun uhrawi.

- d. Terwujud, berarti menjadi satu kenyataan akan adanya atau akan wujudnya.
- e. Masyarakat utama, yaitu masyarakat yang senantiasa mengejar keutamaan dan kemaslahatan untuk kepentingan, hidup umat manusia, masyarakat yang selalu bersikap ta'dlim terhadap Allah, mengindahkan dengan penuh keihlasan terhadap ajaran-ajarannya, serta menaruh hormat terhadap sesama manusia selaku mahluk Allah yang memiliki martabat ahsanu taqwim.
- f. Adil dan Makmur, yaitu kondisi masyarakat yang didalamnya terpenuhi dua kebutuhan hidup yang pokok yaitu :
1. Adil, satu kondisi masyarakat yang positif dari aspek batiniah, dimana keadaan ini bilamana dapat diwujudkan secara konkrit, riil atau nyata maka akan terciptalah masyarakat yang damai, aman dan tentram sepi dari perasaan terancam dan ketakutan.
 2. Makmur, yaitu satu kondisi masyarakat yang positif, dari aspek lahiriyah, yang sering digambarkan secara sederhana dengan rumusan terpenuhinya kebutuhan pangan, sandang dan papan juga kesehatan.
- g. Yang diridloi Allah Subhanahu wata'ala, artinya bahwa dalam rangka mengupayakan terciptanya keadilan dan kemakmuran masyarakat, maka jalan dan cara yang ditempuhnya haruslah selalu bermotifkan semata-mata meneari keridlaan Allah belaka.

Pada dasarnya sebab utama Muhammadiyah didirikan - adalah : Pendalaman KH. Ahmad Dahlan terhadap isi Al-Qur'an dan Sunnah, terutama pada surat Ali Imran ayat 104. Di akui oleh semua murid KH. Ahmad Dahlan, akan keahlian dan ketekunannya mendalami kandungan makna Al-Qur'an dan Sunnah Nabi. Beliau sangat gemar dan pandai mengupas tafsir ayat. Kalau sedang menafsirkan ayat, beliau selidiki lebih dahulu secara mendalam dari tiap-tiap kalimat dalam ayat tersebut satu persatu, dilihat kekuatan dan perasaan yang tersirat, baru kemudian disesuaikan dengan keterangan sendiri secara tepat dan jelas. Di sinilah kelebihan - KH. Ahmad Dahlan dengan ulama-ulama lainnya. Beliau amat sabar, dan apa yang dikajinya memberi bekas yang mendalam pada setiap pekerjaannya dan yakin dengan apa yang di kerjakannya. Atas dasar pendalaman terhadap ajaran Islam yang murni, yang berdasar Al-Qur'an dan Sunnah Nabi, beliau - sampai pada pendirian bahwa umat Islam hanya bisa maju dengan kedua dasar tersebut. Disamping itu umat Islam harus digerakkan untuk berjuang dan beramal dengan suatu kekuatan organisasi.

Selain sebab utama tersebut, masih terdapat beberapa sebab lagi yang mendorong KH. Ahmad Dahlan, yaitu :

1. Ketidak murnian Islam, akibat pengaruh tradisi-tradisi yang bukan Islam.
2. Lembaga-lembaga pendidikan yang ada perlu penyempurnaan bentuk dan isi sehingga lebih sesuai dengan tujuan

Wanita yang diberi nama " Sapatresna " yang berarti siapa yang kasih sayang. Di Samping - itu ia juga mendidik para pemuda yang berumur sekitar 15 tahun dan khusus disiapkan untuk kader sebagai pemimpin wanita dalam Muhammadiyah di kemudian hari.²⁸

Pada tahun 1918, atas prakarsa dari Haji Muhtar dan di setuju oleh KH. Ahmad Dahlan serta pengurus Muhammadiyah lainnya, maka dalam suatu pertemuan diputuskan untuk mengubah nama " Sapatresna " menjadi " 'Aisyiyah," yaitu suatu organisasi yang mempunyai peraturan-peraturan dan pengurus yang tetap, pengurus dan anggotanya terdiri dari anggota Sapatresna dan para pemuda didikan KH. Ahmad Dahlan.²⁹

'Aisyiyah ini semula berada diluar organisasi Muhammadiyah, kemudian pada tahun 1922 secara resmi menjadi bagian dari Muhammadiyah.³⁰ Dalam perkembangan selanjutnya 'Aisyiyah membentuk bagian khusus yang terkenal dengan sebutan " Nasyyiatul 'Aisyiyah" dan merupakan

28

M. Yusron Asrofi, OP.Cit., hal. 5729. Solichin Salam, Muhammadiyah Dan Kebangunan Islam Di Indonesia, NV, Mega, Jakarta, 1965, hal. 87

30

M. Yusron Asrofi, OP.Cit., hal. 58

6. Periode A.R. Sutan Mansur (1953 - 1959)

Secara kebetulan, bahwa Muhammadiyah memiliki dua pemimpin yang sama-sama hebat yaitu Mansur di Timur yaitu - Mas Mansur dan Mansur di Barat, tak lain Sutan Mansur.- Keduanya memiliki jiwa tauhid yang kokoh. Oleh karena itu tidak mengherankan bila periode ini "Ruh Tauhid" di tanamkan kembali. Selain itu disusun suatu langkah perjuangan yang dibatasi dalam waktu tertentu, yaitu 1956 sampai 1959. Langkah perjuangan ini kemudian terkenal dengan nama Khittah Palembang, yang memuat :

- a. Menjiwai pribadi anggota dengan iman, ibadah, akhlak dan ilmu pengetahuan.
- b. Melaksanakan uswatun hasanah (contoh teladan yang baik).
- c. Mengutuhkan organisasi dan merapikan administrasi.
- d. Memperbanyak dan mempertinggi mutu amal.
- e. Mempertinggi mutu anggota dan membentuk kader.
- f. Mempererat ukhuwah antara sesama kaum muslimin.
- g. Menuntun penghidupan anggota.

7. Periode H.M. Yunus Anis (1959 - 1962)

Dalam periode ini kebetulan negara Indonesia sedang berada dalam kegoncangan sosial dan politik, sehingga banyak mempengaruhi gerak perjuangan Muhammadiyah. Dalam rangka mengatasi berbagai kesulitan, akhirnya mampu merumuskan pedoman penting, berupa Kepribadian Muhammadiyah. Dengan kepribadian Muhammadiyah ini, akhirnya Muha

